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“Tu nombre completo“
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EDNA DINORA

FO
TO

G
RA

FÍ
A 

CO
RT

ES
ÍA

 D
E 

SA
BÁ

S 
SA

N
TO

S

FO
TO

G
RA

FÍ
A 

CO
RT

ES
ÍA

 D
E 

SA
BÁ

S 
SA

N
TO

S



IL
U

ST
RA

CI
Ó

N
 L

U
IS

 R
O

YO

FO
TO

G
RA

FÍ
A 

CO
RT

ES
ÍA

 D
E 

IN
ST

AG
RA

M
 

FO
TO

G
RA

FÍ
A 

CO
RT

ES
ÍA

 D
E 

RA
FA

EL
 

Sabás Enrique Santos Casso, nacido en 
Villaldama, Nuevo León, es un reconocido 
maestro y bailarín de folklore mexicano, inicia 
sus estudios de baile flamenco con la maestra 
Rosa María Romero de Navarrete en 1976 en 
Monterrey.  

“Desde niño era un apasionado, desde que 
estaba en la primaria me gustaba, la escuela era 
de niños y niñas, y me hablaban para las 
asambleas, y vivía participando, recuerdo 
también que en mi casa teníamos un cine y a 
papá le gustaba hacer festivales e invitaba 
artistas de Monterrey y siempre veía a cantantes, 
bailables y todo desde niño y a veces hacían 
cosas mas como de pueblo e invitaban a 
jóvenes y solo gente de Villaldama y yo desde 
niño siempre salía en los bailables. Recuerdo ver 
a Queta Garay, Queta es pariente mía, yo estaba 
chiquito y cuando fueron ella ensayaba en mi 
casa, terminaba el festival y ponía la película.” 

Sabás nos platica con gran pasión el momento 
exacto en que se maravilló por este tipo de 
baile; “Me emocionaba ver los ensayos y vi a mi 
tía subir al escenario bailando con castañuelas y 
se me grabo mucho y ahí quise aprender eso, 
además de que mi papa veía películas 
españolas y me imaginaba yo un día bailando 
eso, me gustaba como se veían los trajes con la 
chaquetilla, bien elegantes no bailando 
desalineados, hasta las mujeres como se 
arreglan para bailar y ya cuando vinimos a 
Monterrey, fue a los 11 años yo estaba en sexto 
de primaria y después de la secu ya casi no 
bailaba porque me hice tímido porque me 
decían que venía de rancho entonces ya no 
hablaba con nadie hasta que entré a la Normal 
fue que me invitaron a dar danza folclórica y una 
maestra me invitó a bailar en un sindicato de 
maestros de la sección 50, fue un sábado, ese 
día el maestro me vió y me dijo, si te interesa 
estoy formando un grupo nuevo porque el que 
tenia se había ido a la Secretaria de Educación y 
a partir de ahí empece a bailar folclor por 11 
años, yo tenía 16 años.” 
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Después de secundaria se metió a 
estudiar contador público porque el 
dueño de la escuela era su tío; “Me 
decía, cuando te recibas te quedas 
aquí a ser maestro pero otra tía me 
decía que me metiera a la normal 
para ser maestro y ella me dijo que 
ella me pagaba la carrera porque en 
esa época mi papa se hizo testigo de 
Jehová y todo su sueldo lo daba a la 
iglesia no daba en la casa con tal de 
dar en la iglesia. Después de todo 
eso no me imaginaba en un lugar 
trabajando aunque me gustaba la 
contabilidad, pero cuando mi tía me 
ofreció la oportunidad, me metí a 
eso, como era muy tímido nunca 
hubiera buscado por mi cuenta una 
escuela de baile” 

Cinco años después una compañera 
de Sabás, bailaba también flamenco 
invitó a Sabás a un lugar en San 
Pedro Garza García, Nuevo León pero 
era lejos para el: “Un día se hizo un 
concurso danza contemporánea y 
Plácido Salas era un bailarín de 
flamenco, tomó el curso y un día dijo, 
necesito muchachos para bailar la 
Jota Aragonesa a todos los que 
estábamos ahí, puros jovencitos de 
folclore y como cinco dijimos que si, 
ahí la maestra me dijo que si me 

gustaba y me quería quedar me daba 
beca, y a partir de ahí empece a 
bailar en festivales de la academia y 
nos llevaba a restaurantes y teatros. Y 
es que se nota cuando no te gusta un 
escenario y cuando lo haces nada 
más por negocio o porque te pagan 
muy bien y por compromiso, a mi la 
verdad no me importa si no hay 
presupuesto lo principal es compartir 
con la gente lo que uno sabe y cree 
que a la gente le gustará y uno lo 
hace con gusto y cariño y eso me 
llena bastante y me hace feliz.” 

“Soy un poco tímido y antes era peor, 
me hablaban y no pensaba nada, no 
sabia que contestar y la única forma 
de expresarme era bailando ahí no 
hay pena ni nada y las entrevistas me 
hacen sudar más que cuando bailo, 
cuando me invitaron a la televisión 
dije no televisión no, y me están 
hablando y estoy sude y sude y ni 
escucho lo que me preguntan y 
pedía me repitieran la pregunta pero 
con la edad aprende uno a hablar un 
poquito sin pena aparte de que 
ayuda que te entreviste alguien de 
confianza porque si te toca alguien 
muy serio y te pregunta cosas que 
tienes que desarrollar el tema, yo no 
tengo mucha facilidad de palabra, 

entonces a pesar de que soy maestro 
de primaria, con ellos no me dan 
pena porque ellos no critican y es 
que tampoco me gusta mi voz y me 
da pena hablar. Yo creo que por eso 
mismo jamás me han cerrado las 
puertas porque nunca he pedido 
nada a nadie porque soy muy tímido, 
me da pena que me digan NO, todo 
lo que he hecho es porque me 
hablan o me recomendaron, pero 
jamas he pedido nada”. 

Sabás ha recibido reconocimientos 
importantes y realizado bailables y 
talleres en otros países: “En los 90’s 
una amiga me invitó a bailar a 
Canadá y a partir de ahí iba cada año 
y me quedaba ahí un mes, dando 
cursos y presentaciones, fui a Toronto 
y en el Palacio de Bellas Artes recibí 
un premio que nunca imaginé y ni 
siquiera tenía idea cuando me 
llamaron, es que casi no voy a CDMX 
a bailar, fui a principios de los 90’s, la 
primera vez fue en el 92 y del 94 en 
adelante iba cada cuando porque me 
invitaban a bailar pero la verdad es 
que no me gusta viajar, fui a Bolivia, 
Acapulco, me gusta mucho hacer 
mucha variedad de estilos de baile 
para que la gente no se aburra.”
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Actualmente Sabás tiene 20 años 
con su academia de baile; “Me 
gusta lo tradicional porque aquí 
en México  gusta mucho ver cosas 
de lo que se ha hecho muchos 
años en España y por eso me 
gusta poner mas que moderno me 
gusta poner clásico español, 
zarzuela, folclor, jotas, siento que a 
la gente adulta y a algunos 
jóvenes también les gusta 
Los que bailan últimamente el 
flamenco quieren bailar con la 
fusión contemporánea.” 

Sabás también participó en la obra 
“Rocío” protagonizada por Paty 
Quiroga: “Yo nunca pensé actuar, 
solo le dije a Paty, no me hagas 
hablar, lo bueno que Paty me da 
mucha confianza y es muy buena 
persona y nos identificamos 
mucho en gustos y cosas y sentía 
cómo si fuera mi hermana, con 
mucha confianza. Paty te motiva y 
te ayuda a que te sientas cómodo 
yo nunca había actuado nada ni 
cine mudo pero te pones nervioso 
porque el publico te critica para 
bien y para mal, aun y cuando 
tienes experiencia. 

En una presentación en Nueva 
York, a Sabás lo ovacionó de piel 
e l h e r m a n o d e l g u i t a r r i s t a 
flamenco Sabicas: “Si, al final fue a 
saludarme, me grito desde el 
público y le gusto mi actuación del 
baile español, siendo mexicano, 
me gusto mucho hacerlo sentir 
parte de su cultura.” 

Sabás nos platica un poco de su 
mamá y como el flaco de oro, 
Agustín Lara quería firmar contrato 
con ella antes de que Sabás 
pensara dedicarte a esto: “La fue a 
ver y la vio cantar en una estación 
de radio de Nuevo Laredo y al 
final hablo con ella y le dijo, 

cuando tengas 18 años, porque 
apenas tenia 17,  te espero en 
M éx i c o p a ra q u e fi r m e s e l 
contrato, pero en ese entonces 
andaba de novia con mi papá y 
cumpliendo 18 se fue a México y 
le manda telegrama porque mi 
abuela no la quería dejar ir 
tampoco y mi papá era celoso 
también y le manda diciendo que 
esta muy mala y que se regresara y 
no firmo contrato, se regreso.” 

Para todos aquellos que desean 
incorporar a algún tipo de danza o 
baile español, Sabás nos cuenta lo 
siguiente: “El flamenco es mas 
caro que el folclor, el flamenco es 
un poco más elitista y del folclore 
encuentras más lugares. En el 
flamenco hay cada tipo de baile 
tienes que vestirte  de acuerdo al 
carácter al que quieres expresar, si 
es un baile de lamento que 
alguien se murió no vas a salir con 
colores chillantes, tiene que ser 
formalito, y los tipos de danza 
española que existen son Clásico 
español que se baila con orquesta 
que puede ser en vivo, Flamenco 
que es con guitarra y canto, la 
zarzuela que tiene como opera y 
bailes más ligeros, madrileños 
como verbena de la paloma, me 
e m o c i o n a m u c h o v e r l a s 
actuaciones y los bailables y las 
voces de opera, el Folclórico que 
cada región t iene su bai le 
folclórico, no se de todos porque 
no he entrado a una escuela que 
enseñe todos pero entre a Jota 
aragonesa que cada pueblo en 
Aragón tiene su estilo, unas jotas 
con zapatos otras con alpargatas. 
En la Ciudad de México hay una 
escuela que da de todos los bailes 
españoles “. 

Qué mensaje les tiene Sabás a 
todos aquellos chicos que desean 

estudiar este arte del baile, y 
sobre todo a los padres que por 
prejuicios o solamente por qué no 
les gusta, no dejan a sus hijos 
practicar la danza: “ Es que es 
como en todo, si quieres a tu hijo 
tienes que apoyarlo en todo lo 
que quieran hacer, cantante, 
maestro, porque normalmente es, 
soy doctor y quiero que mi hijo 
sea el mejor doctor, pero papá yo 
quiero tocar el piano, y cuando lo 
apoyas puede desarrol larse 
bastante y llegar a ser famoso, el 
mismo hijo se dará cuenta si 
servirá pera eso o no, pero hay 
que apoyarlo. Lo bueno que en mi 
me dijeron lo que tu quieras hacer, 
lo que tu quieras estudiar es tu 
responsabilidad y tu sabes como 
te mantienes.” 

Sabás también se dedica mucho a 
rescatar a perros de la calle, es una 
de las cosas que lo mantienen 
deseoso de poder seguir adelante 
ya que dice que sus ganancias van 
a t o d o s e s o s a n i m a l i t o s 
desprotegidos. 

Sabás Santos desea que la 
pandemia termine ya y volver a los 
escenarios, y sobre todo poder 
llevar sus presentaciones a otros 
lugares: “Me gusta cuando nos 
invitan a pueblos o lugares que no 
conocen sobre estas danzas 
porque al finalizar, mucha gente 
queda fascinada y se emocionan y 
hasta llorar de emoción eso te 
deja mucha más satisfacción que 
un salario y eso porque recuerdo 
c u a n d o l o s a r t i s t a s i b a n a 
Villaldama y te hacían disfrutar 
cada una de sus presentaciones.” 
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@Sabas Enrique Santos Casso 
Sabas santo danza flamenca
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https://storefront.mx/mitienda
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Ya entramos en último mes del año, el mes de Diciembre y durante este mes 
abandonamos el otoño para decir hola al invierno. Normalmente suele empezar el 21 de 
diciembre y luego finaliza a mediados de marzo para dar lugar a una de las estaciones 
más bonitas del año, la primavera. 

Datos esenciales de este mes 

Diciembre era el décimo mes en el antiguo calendario romano y es a la vez uno de los 
siete meses gregorianos con una duración de 31 días. En la mitad norte del mundo, el 
invierno comienza el 21 o 22 de diciembre, como hemos dicho, mientras que en la otra 
mitad estamos hablando de verano. 

El mes con menos horas de luz 

A diferencia de otras épocas del año, durante este mes es cuando hay menos horas de luz 
en todo el día, especialmente en el hemisferio norte. Pero como contraposición hay que 
destacar que representa más horas de luz del día al año en el hemisferio sur.

13 Curiosidades 
de Diciembre.
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¿Qué flores hay en el mes de diciembre? 

Podemos citar algunas de las flores más bonitas que representan prácticamente al 
invierno. Se trata del narciso y la flor de Pascua, que es a la vez la flor que representa la 
Navidad, que decora muchas casas y que se suele regalar durante esta época del año. 

1. Diciembre era el décimo mes en el antiguo calendario romano. Se convirtió en el 
12º mes tiempo después. 

2. Diciembre es uno de los siete meses gregorianos con una duración de 31 días. 

3. En la mitad norte del mundo, el invierno comienza el 21 o 22 de diciembre. 

4. Los cristianos celebran el día de Navidad (25 de diciembre), como el cumpleaños de 
Jesucristo. 

5. En varios países europeos se celebra el 6 de diciembre como la Fiesta de San 
Nicolás.
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6. Diciembre es el mes con menos horas de luz del día al 
año en el hemisferio norte y con más horas de luz del día 
al año en el hemisferio sur. 

7. El circón, el lapislázuli, el topacio y la turquesa son las 
piedras de nacimiento de diciembre. 

8. El signo del zodíaco para los nacidos en este mes son 
Sagitario y Capricornio. 

9. El narciso, la flor de Pascua o nochebuena son las flores 
del mes de diciembre. 

10. El 1º Premio Nobel fue otorgado en diciembre de 
1901.



https://www.facebook.com/mjdisenoiluminacion/
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